
 

皮海洲：降低股票交易印花

税短期没戏，不要有不切实

际的幻想 
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文/意见领袖专栏作家 皮海洲 

尽管阎峰提出的降低股票交易印花税的建议顺应了市场的呼吁，但建

议要被采纳，并最终实现对股票交易印花税的调整，这个过程是很漫长的。

从短期来看，基本上是看不到结果的。因此，对于降低股票交易印花税的

建议，市场不必作过度的解读。 

 

在最近召开的“两会”上，全国政协委员、国泰君安董事长阎峰关于

降低股票交易印花税的建议受到市场的关注。阎峰建议采用降低股票交易

印花税以刺激多种需求，通过发展资本市场提高有效需求。阎峰委员认为

降低股票交易印花税对国家税收影响不大，但却可以同时刺激投资和消费，
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还能有效拓宽民营企业融资渠道。 

阎峰的建议明显受到市场的过度解读。因为对于阎峰的这一建议，就

有舆论认为股市要降低股票交易印花税了，更有舆论认为，大牛市要来了。

这样的解读，显然是对市场的一种误导。 

应该说，阎峰提出这一建议，确实是顺应了投资者的心声。因为最近

几年，市场一直有降低印花税的呼吁在断断续续地延续着。尤其是在股市

低迷的时候，在股市进行 3000 点保卫战的时候，降低印花税的呼声总会

在市场上响起。因此，降低股票交易印花税一直都是市场关注的一件事情。

这也是阎峰的建议受到市场关注的原因。 

市场之所以关注降低股票交易印花税的事情，是因为降低股票交易印

花税可以降低股票交易成本，在一定程度上可以有利于活跃市场，用阎峰

的建议来说，就是可以“刺激投资”。这个作用是显而易见的。至于能否

刺激消费，能否有效拓宽民营企业融资渠道，这个说法或许有些夸大其词

了。但作为投资者来说，能够降低交易成本、活跃市场，这就足够了，这

其实也是投资者最关心的事情。 

当然，阎峰提出这一建议，也是基于券商利益的考虑。毕竟阎峰是国

泰君安的董事长，而降低股票交易印花税对于券商来说是重大利好。因为

股票交易印花税降了，投资者交易活跃了，那么券商就可以在投资者活跃

的交易过程中收取到更多的佣金收入。因此，作为国泰君安的董事长，阎

峰提出降低股票交易印花税的建议，显然也是为了券商自身的利益。 
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但阎峰的建议也只是建议而已，并不等同于管理层真正降低股票交易

印花税。毕竟个人的建议与管理层的决定是两码事，不能混为一谈。并且

即便真的降低股票交易印花税，也不一定会迎来大牛市行情。毕竟一轮大

牛市行情不是靠单一的一个利好就能够实现的，而是多重因素共同作用的

结果。降低股票交易印花税更多刺激的是股市的短期涨跌。如果能够引发

股市的长期上涨的话，那么那些零印花税国家的股市就只有牛市而不会下

跌了，但这显然不是事实。 

不仅如此，从去年 7 月 1 日起，《中华人民共和国印花税法》（以下简

称“印花税法”）正式实施，这就意味着印花税的调整已经纳入到了立法

修法的范畴，已不是说调整就可以调整的了。在未出台“印花税法”之前，

调整印花税，可以由证监会打份报告，或牵个头，联合财政部、税务总局，

在一起议一议，形成决定，再报国务院批准就可以了。然而，在“印花税

法”出台后，再对印花税进行调整，就必须按修法程序来进行，要先立案，

然后由全国人大常委会来审议，因此，这个过程将更加漫长，这也意味着

对股票交易印花税的调整更加不易。 

所以，尽管阎峰提出的降低股票交易印花税的建议顺应了市场的呼吁，

但建议要被采纳，并最终实现对股票交易印花税的调整，这个过程是很漫

长的。从短期来看，基本上是看不到结果的。因此，对于降低股票交易印

花税的建议，市场不必作过度的解读。 

(本文作者介绍：财经评论员，二十年的股市磨练，练就了对股市独到

预览已结束，完整报告链接和二维码如下：
https://www.yunbaogao.cn/report/index/report?reportId=1_53275


